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. ЛЫ! ДЕНЬ
В торжественной об

становке идут вручения 
дипломов выпускникам 
института.
226-я аудитория шест
надцатого корпуса. Здесь 
собрались юноши и де
вушки электрофизиче
ского факультета, полу
чившие специальность 
по светотехнике и источ
никам света.

Сколько цветов! Да, 
сегодня их праздник — 
студентов, ставших инже
нерами, и всю радость, 
благодарность институту, 
давшему им путевку в 
большую, интересную 
жизнь, выразили они в 
этих ярких букетах.

Начинается церемония 
вручения дипломов. Еще 
непривычно Звучит для

САМЫЙ
многих обращение по 
имени-отчеству. Предсе

датель ГЭК директор 
электролампового завода 
Владимир Иванович Ков- 
рижных вручает дипломы 
Ирене Звуйковской, Ми
хаилу Сумбаеву, Ивану 
Токареву, Людмиле Чер- 
чинцевой...

Владимир Иванович 
дает выпускникам на
путствие и - советы. Уже 
девятый выпуск провожа
ет он в жизнь вместе с 
кафедрой, и опыт рабо
ты с выпускниками за 
эти годы подсказывает 
самые нужные для них 
сейчас слова.

С напутственным сло
вом обращается к вы
пускникам заведующий 
кафедрой Владимир Ми
хайлович Лисицын. Он 
желает им как можно 
скорее войти - в коллек
тив, не терять способно
сти учиться, учиться всю 
жизнь — иначе, гово
рит Лисицын, невозмож
но движение вперед ни 
отдельного инженера, ни 
производства в целом.

Из них, 64-х выпуск
ников, которые в послед
ний раз слушают сейчас 
слова своего наставника,

14 имеют отличную 
оценку за дипломный 
проект, только четверо— 
тройку, и все остальные 
— «хорошо». Марина 
Капишина удостоена дип
лома с отличием.

Владимир Дмитриевич 
Никитин, доцент кафед
ры, благодарит выпуск
ников, успешно закончив
ших вуз, в том числе и 
отличников НИРС, за 
активную работу на ка
федре, факультете.

От имени студентов со 
словами искренней благо
дарности выступила Люд
мила Сизынцева.

Казалось бы, все сл*- 
ва уже сказаны, советы 
даны, но чувствовалось, 
что никому не хочется 
расходиться, и, собира
ясь небольшими группа
ми, молодые специалисты 
вновь окружают люби
мых преподавателей, и 
вновь слышатся в аудито
рии идущие от всего- 
сердца слова благодарно
сти Государственной эк
заменационной комиссии, 
преподавателям, всем, 
кто эти пять лет окру
жал своим вниманием и 
заботой.

Ю. СТРУКОВА.

СПАСИБО,
ИНСТИТУТ!

ОТ и осталось 
позади студен

чество. За короткий, 
как сейчас кажется, 
срок учебы инсти
тут стал родным и 
близким. Настал час 
расставания с друзья- 
ми-сокурсниками, пре
подавателями.

|, Проверкой моих
I! л̂ Г р-Г^ний и навыков, по- 
I лучеш 'чых в институте, II явился ди ^ дипломный
проект,
защите

!

ч х , кс посвященный 
щ за эти окружающей 

-| среды. к»го тема «Сис- 
, ома очистки масли- 
|чых вод в сбросном 
I канале Курской АЭС».
I Разработанная систе
ма очистки требует 
небольших затрат и 
представляет собой 
ловушку, установлен
ную на понтонах, в ко
торой происходит са
морегулирование от
бора воды с поверхно
сти сбросного канала. 
И я горжусь тем, что 
разработанная система 
очистки уже внедряет
ся на Курской атом
ной электростанции.

Хочу поблагодарить 
руководителя моего 
дипломного проекта 
старшего инженера 
АЭС В. II. Панова и 

^ц^местите.пп начальни- 
ла коне I -"оукторского 
отдела И. в ’~ Ъ  в р е ‘ ' " ' д е н н о 

г о  за оказаннуюЛ°Г"И м11е 
помощь, внимате.”али'*льное

”01В!»5К*8-И У,У,пяп™ТК0СТЬ' 
гйеевич*пускники 

^  'еологиУДем все_
и г пронесем че- 

годы нашей 
- .память и бла- 

шость за все, что 
ти здесь во вре- 

ооучения.
Р. ТУКАЕВ, 

лпускник ТЭФ.

ось
МЫ/
до®

ЧЕРА защитились 
последние из нашей 

группы ребята. Радостно, 
что к диплому пришли 
все вместе, в полном со
ставе. Дружба, взаимо
помощь и здоровая ат
мосфера в груп пе— все 
это помогало нам на го
сударственных экзаме
нах. II вот результаты 
защиты — у большинст
ва «хорошо», а В. Смир
нов и А. Ковкьянов 
«отлично».

Пришла пора прощать
ся, но никакая разлука 
не помешает продолже
нию нашей дружбы. Ду
маю, что всегда сможем 
помочь друг другу, если 
кому-то будет трудно.

Пять лет жили одними 
интересами, одними це
лями и, уверена, верны 
им будем всю жизнь.

Хочу от имени элек
троэнергетиков — моло
дых специалистов нашей 
группы — поблагодарить 
любимого куратора Р. И. 
Закирова, заведующего 
кафедрой М. А. Мельни
кова, преподавателей 
Г. В. Пономареву, Б. А. 
Тихонова и всех, кто ок
ружал нас заботой и вни
манием, дал нам путев
ку в жизнь.

Спасибо тебе, инсти
тут!

А. ЧАЛАЯ, 
выпускница ЭЭФ.

Отлично ■ учились, от
лично защитились, станут 
отличными специалистами 
эти ребята — выпускни
ки специальности тепло
вые электрические стан
ции (ТЭФ), обладатели 
дипломов с отличием 
А. Косяков, В. Гаак, А. 
Мастихин, А. Крайнов.

Фото Б. Коновалова.

ГРУППА 5 4 4 8 : СЕМЬ КРАСНЫХ ДИПЛОМОВ
В течение двух лет я была 

куратором группы 5440. И вот 
настала пора расставания. Нам, 
преподавателям, радостно, что 
наши студенты успешно подошли 
к выпуску. Восемь членов этого 
коллектива получают дипломы с 
отличием. Это староста группы 
Елена Николаенкова, бессменный 
комсорг. Вячеслав Еременко, сту
денты Любовь Мосунова,
Елена Напалкова, Маргарита 
Сонец, Ирина Оськина,
Светлана Дегтева. Из 26 человек 
19 защитили дипломные проекты 
на «отлично» и 7 — на «хоро
шо». /

Невольно ловим мы себя на

мысли, что грустно расставаться 
с такими хорошими студентами. 
С первого до последнего дня 
группа через все сессии прошла 
без потерь — диплом получают 
все, кто пять лет назад пришел 
в институт. Каждая тройка, пом
нится, рассматривалась как ЧП. 
Общественно-политическая атте
стация в этой группе всегда но
сила характер серьезного, порой 
критического разговора с теми, 
кто подводит товарищей. Учить
ся плохо в группе 5440 было 
просто невозможно. Активом 
здесь был весь коллектив. В те
чение трех лет группа держала 
первое место в институте по. ус

певаемости. Не было такого че
ловека, который не выполнял бы 
какую-либо общественную работу 
з группе, на курсе, на факуль
тете.

Скоро разъедутся наши питом
цы по местам своей будущей 
службы и увезут с собой частич
ку нашей души.

Хочется пожелать им на про
щанье, чтобы трудовой и жизнен
ный путь свой они прошли так 
же достойно, как начали его • 
студенческие годы.

Е. ШМИДТ, 
доцент кафедры органической 
химии, бывший куратор груп

пы 5440.

ЗРЕНИЯ ДИРЕКТОРАС ТОНКИ
Подходят к концу за

щиты дипломных проек
тов. Секретари ГЭК ук
ладывают документы в 
объемистые папки, ново
испеченные инженеры, 
собираясь стайками то 
здесь, то там, прикалы
вают к костюмам новень
кие значки — «поплав
ки», как их еще называ
ют. 1

Многие выпускники 
прощаются с Томском на 
долгие годы, но есть и 
те, кто по распределению 
должен остаться в горо
де. Некоторых из них 
ждет Томский нефтехими
ческий комбинат. Строи
тельство нового промыш
ленного гиганта на том
ской земле требует и но
вых инженерных кадров. 
В нынешнем году сюда

придут на работу 23 вы
пускника нашего вуза.

Среди них представи
тели химико-технологиче
ского факультета — ка
федр машин и аппаратов 
химических производств, 
технологии основного ор
ганического и нефтехими
ческого синтеза, а также 
выпускники кафедры 
электроснабжения про

мышленных предприятий 
ЭЭФ и кафедры промыш
ленной теплоэнергетики 
ТЭФ.

В последние годы в на
шем институте для стро
ящегося комбината нача
ли готовить специалистов 
по индивидуальным пла
нам. Такой план преду
сматривает некоторые от
клонения от общей про
граммы, учитывая нужды 
и особенности будущего 
производства.
(Окончание на 2-й стр.)



С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ДИРЕКТОР*
М Ы уже рассказыва

ли о реальных 
дипломных проектах, вы
полненных по заказам 
предприятий, научно-ис
следовательских инсти
тутов. Многие проекты 
уже сегодня могут внед
ряться на производстве,

удалось создать в СКВ 
атмосферу творческого 
поиска. Конечно, это по
требовало от руководите
лей больше времени, сил, 
опыта, чем выдать зада
ние и проверить его вы
полнение. Однако такой 
подход, основанный на

(Окончание.
Начало на 1 й стр.).
Волнение преподавате

лей и студентов-диплом- 
ников в период защи
ты — вещь обычная. Но 
на кафедре машин и ап
паратов химических про
изводств это волнение 
было более ощутимым. 
Еще бы! Председатель 
ГЭК — директор комби
ната Виктор Стефанович 
Гетманцев. При всем бла
гожелательном отноше
нии к выпускникам он 
особенно строго и вни
мательно просматривает 
дипломные проекты сво
их будущих коллег. Ведь 
под его руководством на
чнут свою трудовую био
графию будущие инжене
ры, и директору далеко 
не безразлично, с какими 
знаниями и способностя
ми придут на нефтехим- 
комбинат молодые спе
циалисты.

После защиты В. С. 
Гетманцев ответил на 
вопросы нашего коррес
пондента.

Совсем недавно у нас 
в гостях побывал бывший 
студент гр. 318-2 горно
го факультета Н. М. 
Хлебников.

— Много лет прошло 
с тех пор, как я в по
следний раз приезжал 
в Томск, — вспоминает 
Николай Михайлович. — 
С большим волнением 
сегодня прошел по кор
пусам и аудиториям 
ТПИ, зашел в 204-ю, где 
нам читали лекции. 
Вспомнил молодость, 
друзей. Все это очень 
дорого.

Взволнованным открыл 
Н. М. Хлебников дверь 
в комнату боевой славы, 
чтобы узнать о судьбе 
своих товарищей. Много 
нового и интересного ве
теран рассказал о том тя
желом времени.

— ...Над страной на
висла опасность. Армии

— Что можно в целом 
сказать о подготовке вы
пускников политехниче
ского?

— В целом подготов
ку студентов ТПИ можно 
назвать удовлетворитель
ной. Есть выпускники, 
которые на защите пока
зывают серьезные, глу
бокие знания, не теряют
ся, готовы ответить на 
любой вопрос комиссии. 
Однако есть и недостат
ки в работах студентов, 
и замечания к кафедрам 
химико- технологического 
факультета.

— Назовите некоторые 
из них.

— Сначала отмечу за
мечания, касающиеся ру
ководителей дипломных 
проектов.

Есть проекты —* на
пример, по реконструк
ции цехов, — имеющие 
очень малый экономиче
ский эффект. Если сле-

нужны были кадры воен
ных специалистов. Гото
вили их в спешном по
рядке в основном из сту
дентов вузов, получив
ших достаточную обще
образовательную подго
товку. В августе 1941 
года нас, студентов 318 
и 328 учебных групп гор
ного факультета, призва
ли в армию и направили 
в Ленинград в Военно
электротехническую ака
демию связи им. Буден
ного. Мы должны были 
стать военными инжене
рами, специалистами ра
диосвязи. К месту назна
чения прибыли в конце 
августа, в период, когда 
немецкие войска, сметая 
на пути все живое, за
вершали окружение го
рода. Дыхание фронта 
мы ощутили далеко от 
Ленинграда. Фашистские 
самолеты охотились за

довать такому проекту, 
на реконструкцию уйдет 
столько средств, что она 
окажется экономически 
невыгодной для предпри
ятия.

Встречаются проекты, 
похожие как близнецы- 
братья. Не понимаю — 
для чего нужны такие 
однотипные проекты?

Были также диплом
ные проекты, где из 
7-^8 листов объяснитель
ной записки 3 —4 было 
отведено на описание тех
нической эстетики объек
та. Ни в коей мере не 
умаляя роли эстетики в 
современном производ
стве, хочу напомнить, 
что главное в проекте 
все-таки то новое, свое, 
что предлагает будущий 
специалист.

Кстати, что касается 
студентов, меня удивило 
неумение некоторых пра
вильно выражать свои

поездами и, обнаружив 
их, подвергали обстрелу 
и бомбежке. Эшелон, в 
котором мы следовали, 
был замаскирован и про
двигался с соблюдением 
мер предосторожности, ь 
основном ночью.

В академии из томских 
политехников было соз
дано учебное отделение, 
к которому быстро при
стало название томского. 
Это был дружный и ор
ганизованный, физически 
выносливый коллектив. 
Три месяца находились 
мы в осажденном Ленин
граде. Учеба проходила 
в условиях сражающего
ся фронтового города. 
Бомбежки и артобстрел 
часто заставляли поки
дать аудитории, лабора
тории, переходить в спе
циально оборудованные 
на территории академии 
блиндажи.

мысли. Даже делая) ;кид" 
ку на волнение во вРемя 
защиты, нельзя нГ э.аме‘ 
тить""5того недостатка.

— Что бы вы пожела
ли будущим выпускни
кам?

— Прежде всего вы
сокого уровня инженер
ной эрудищги, находчиво
сти, умения мыслить и 
предлагать самостоятель
ные, оригинальные реше
ния. II еще — реально 
стоять на ногах, то есть 
видеть за листами дип
ломного проекта не толь
ко свой объект, но и 
предприятие в целом, его 
сегодняшние нужды и за
боты.

Без этого проект будет 
называться реальным 
только на бумаге. Ну, и 
еще хочу пожелать моло
дого задора, энтузиазма, 
социальной активности.

Кольцо блокады сжи
малось. С каждым днем 
положение ленинградцев 
ухудшалось. За три ме
сяца нормы на продпаек 
были снижены в пять 
раз. Население получало 
125 граммов хлеба (если 
это мш-.—~ - Х у д о  назвать 
хлеб*1)- 1 Ашезмлсд, 
слезЛ  страду • - Кровь 
и смерть неумолимо на
ступали на ленинградцев. 
Академию эвакуировали 
в Томск. Но и здесь, в 
Сибири, мы постоянно 
чувствовали и несли от
ветственность за судьбу 
только что покинутого 
города на Неве.

По-разному сложилась 
судьба группы 318-2. 
Окончив академию, одни 
из нас стали кадровыми 
офицерами, другие были 
направлены в народное 
хозяйство для его вос
становления и развития.

Но где бы мы ни на
ходились, мы постоянно 
помнили и помним наш 
ТПИ 1941 года.

Записала Л. Иванова.

ПО КОМПЛЕКС  
Г Е М Е

но есть и такие, которые 
являются началом боль
шой творческой работы, 
их результаты будут вид
ны через 10—20 и более 
лет.

XXV съезд КПСС по
ставил перед учеными 
ряд проблем по изучению 
физики земли, более пол
ному исследованию ее 
природных ресурсов. В 
недрах этих проблем не
малая роль отводится ис
следованию вибрации 
земли. Ученым понадоби
лись специальные прибо
ры и устройства, и НИИ 
горного дела Академии 
наук СССР заключил 
договор с кафедрой тех
нологии машиностроения 
нашего института.

Разработкой этой ап
паратуры занялись пре
подаватели кафедры, 
кандидаты технических 
наук П. Я. Крауинын и 
В. А. Кузьмин. К ис
следованиям и разработ
ке машин были подклю
чены и студенты, занима
ющиеся в СКВ «Вибра
тор».

И вот 20 июня на ка
федре состоялась защита 
дипломных проектов по 
комплексной теме «Элек- 
трогидравлический низко
частотный вибромодуль с 
тяговым усилием в тыся
чу тонн».

Не говоря уже о том, 
что в разработке ком
плексной темы принима
ло участие шесть выпуск
ников, защита была ин
тересна еще и тем, что 
доля самостоятельности- 
каждого студента в об
щем деле была высока.

Петру Яновичу и Вла
димиру Александровичу

доверии к студентам, дал 
вскоре свои результаты. 
Ребята научились отста
ивать свою точку зрения 
при разработке деталей 
проекта, научились спо
рить, если понадобится, 
с самим руководителем.

Случалось, товарищи 
по общежитию сочувст
венно смотрели на ребят: 
«Подсунули темку! Ни 
литературы, ни готовых 
разработок хотя бы по 
отдельным узлам!». Но 
были и те, кто, заразив
шись их увлеченностью, 
приходили в СКВ, проси
ли руководителей: «Возь
мите к себе».

Конечно, СКВ «Вибра
тор» — это не конструк
торское бюро крупного 
предприятия, но именно 
здесь рождалась психо
логия исследователя.

Студенты Сергей Ган- 
дыбин, Сергей Скляр, 
Николай Ажермачев, 
Виталий Кривенко, Сер
гей Ванивотов и Влади
мир Грибанов на защите 
получили не одинаковые 
оценки: одна пятерка,
одна тройка, осталь
ные защитились на «хо
рошо». Но П. Я. Крау- 
иньш и В. А. Кузьмин 
считают, что экзамен на 
самостоятельность каж
дый из ребят выдержал 
успешно.

— Нельзя забывать, 
— объяснил в беседе со 
мной Петр Янович, — 
что и этот дипломный 
проект, и вся работа 
студенческого КБ — это 
первые шаги в разработ
ке и проектировании та
ких вибраторов.

...Расставаясь с быв
шими питомцами СКВ, 
руководители пожелали 
им успехов на вечном пу
ти научного поиска.

Ю. ИГОРЕВА.

ВОЕННЫЕ УНИВЕРСИТЕТЫ
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ВСЕМИ ГЭК, работаю
щих на АЭМФ в этом 
году, по пяти специ

альностям защищаются 265 
студентов-дип ломников (171 
очного и 91 вечернего и за
очного обучения). Среди 
предста°чвших - к защите 
дипломные проекты и рабо
ты восемь отличников, в 
том числе ленинские стипен
диаты Б. Шорохов и В. Коз
лов.

Хорошая организация ра
боты комиссий и высокий 
уровень большинства пред
ставленных дипломных про
ектов сказываются на каче
стве защиты — в среднем 
по кафедрам процент про
ектов, защищенных на «от
лично» и «хорошо», не ни
же 85.

В нынешнем году на фа
культете впервые работает 
ГЗК по электрофизическим 
аппаратам. Представили к 
защите дипломные проекты 
первые 37 выпускников спе
циальности электрофизиче
ские аппараты — и не без 
успеха: из 23 прошедших 
защиту 9 проектов защище
но на «отлично», 12 на 
«хорошо» и только два «удо
влетворительно»; из защитив
ших на «отлично» Г. Горе- 
това получит диплом с от
личием.

И первые выпускники- 
аппаратчики, и выпускники 
других специальностей ско
ро вольются в ряды инже
нерно-технических работни
ков заводов, предприятий, 
научно - исследовательских 
институтов.

н к 1 м и 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 П 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 н т н п 1 1 п

Желаем лм дальнейших 
успехов на этом поприще.

А. ЧЕСАЛИН, 
замдекана АЭМФ.

Ж

П РОЙДЕТ немного вре
мени и новое попол
нение инженеров-элек- 

триков разъедется по мес
там назначений. География 
этих мест обширна: от Ар
хангельска до Владивосто

Всего в нынешнем году 
наш факультет окончит 165 
студентов. Среди них отлич
ники учебы и НИРС, ком
сомольские активисты П. 
Бычков, В. Рычко, Ж. Тан- 
баев и другие. С этими ре
бятами особенно трудно рас
ставаться. Преподаватели на
деются, что выпускники 
ЭЭФ не уронят чести род
ного института.н. ВОЛКОВ, 

декан ЭЭФ.

Государственной экзамена
ционной комиссии.

Почти все темы диплом
ных проектов взяты из жиз
ни, из производственной не
обходимости, часть из них 
уже внедряется в виде кон
кретных программ. Особен
но интересны проекты
B. Шутова, С. Полетаева,
C. Лопатиной, С. Лугачевой, 
А. Ляшова. Семь выпускни
ков получат в этом году 
дипломы с отличием, среди

ДОБРОЙ д о р о г и ,
В ЫП У С К Н И К И !

ка, от Норильска до Ашха
бада. Вернутся в коллекти
вы, которые когда-то На
правили их на учебу, А. Ца
рев, В. Гурьев, Н. Ложкин 
и многие другие выпускни
ки.

Большинство молодых 
инженеров ЭЭФ начнет свой 
трудовой путь на предприя
тиях Сибири и Дальнего 
Востока. В Томской обла
сти будет трудиться более 
30 выпускников факультета, 
причем, часть из них — на 
Томском нефтехимическом 
комбинате и на энергети
ческих предприятиях, об
служивающих нефте- и газо
добычу Томской и Тюмен
ской областей.
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П ОДХОДИТ к концу 
ответственная пора за
щит дипломных проек

тов на УОПФ. 86 выпускни
ков факультета покинут 
родной институт. Все они 
проходили преддипломную 
практику на крупных вы
числительных центрах Си
бири, Дальнего Востока, 
Средней Азии, на ИВЦ 
Объединенного института 
ядерных исследований в 
Дубне. С этим институтом 
у нас традиционные дело
вые связи. Все дипломные 
работы, выполненные там, 
получили высокие оценки

них Александр Ляшов, кото
рый пришел к нам с подго
товительного отделения. С 
первого же курса он увлек
ся научно-исследовательской 
работой, активно участвовал 
в общественной жизни фа
культета.

Преподаватели надеются, 
что выпускники УОПФ до
стойно пронесут по жизни 
звание советского инженера.

А. ТЕРЕЩЕНКО, 
декан УОПФ.

В НЫНЕШНЕМ году 
кафедра гидрогеоло
гии и инженерной гео

логии готовит к выпуску 88

Е
Е
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человек. За последние годы I 
это самый большой выпуск, в 

Все дипломные проект■ 
студентов реальные, ^ Д е л а 
ны по материалам г 
ций и научных иссл^к--- довани 
самих авторов. ' а *  ' -*

Десять выпускников вы
полнили дипломные работы.
Это наиболее сложный 
этап научного исследования, 
и нам, преподавателям, 
приятно отметить, что на
дежды наши оправдались; 
все, кому были предложе
ны такие темы, разработа
ли их на высоком научном 
уровне.

Глубокие знания показа
ли отличники НИРС Е. Ба
уэр, С. Юшков, А. Ракевич,
Е. Томских, И. Короваева. 
Алеша Ракевич недавно 
стал кандидатом в члены 
КПСС.

Есть у нас и целые 
группы, которые, всегда бы
ли в авангарде учебной и 
общественной жизни фа
культета. Одна из них — 
группа 2143.

Мы надеемся, чтг 
выпускники ^""‘̂ окажут себя
хорошими специалистами,
будут творчс подходить
к своему дел^ДГ,, не бояться 
трудностей. ют

Институт, проаешьВО}кая вас в 
путь, ждет новыл- встреч с 
вами, приятных известий о" ; 
ваших успехах и желает все- ^ 
го самого доброго. Е

С. ШВАРЦЕВ, 
зав. кафедрой гидро
геологии и инженерной 

геологии.



V .ЛЕРА телефона 
В с ‘ > '! Виталия Алексее- 

вича я не знала- ^ Олрав°.шом бюро Таш- 
апагт под фамилией За-ЯеСз с нужными иници- 

ш числилось более 
.яти телефонов.
Поэтому, перебирая те

лефонные номера, я го
ворила, что мне нужен 
Захаров, который учился 
в Томском политехниче
ском институте.

И через несколько ча
сов я ехала на предпри
ятие с длинным и солид
ным названием «Средаз- 
энергоцветмет», где меня 
уже ждал его главный 
инженер Виталий Алек
сеевич Захаров...

— Неужели прямо из 
Томска? — в просторном 
кабинете из-за длинного 
стола, заваленного бума
гами, мне навстречу под
нялся невысокий, подтя
нутый человек, в добро
душном и простом лице 
которого я сразу узнала 
сибиряка.

мест началась трудовая 
биография выпускника 
политехнического инсти
тута.

— Профессия геологов 
отличается от других 
трудностями, которые не 
всегда предугадаешь, по
этому нужны огромное 
терпение, вера и любовь 
к своей профессии. Не 
хочу хвалиться, но все 
ребята, которые работа
ли со мной, а среди них 
было много выпускников 
нашего института — Пч 
Николаенко, С. Бовдзей, 
Б. Шишкин, — обладали 
этими качествами.

Двадцать четыре года 
прошло с тех пор, как 
Виталий Алексеевич рас
стался с институтом, но 
как свежи в его памяти 
воспоминания о препода
вателях, сокурсниках, о 
жизни в общежитии, с 
какой любовью говорит 
он о Томске, хотя с ним 
связано всего пять лет 
студенческой жизни.

В  с ю
Пг-«'ПЗ|80Т Галю ЧерНу.т ПАМ ЯТЬ О РОП-
НОМ * ̂ комсС^0  вЬ1Пу ск н И К

В. А. ЗАХАРОВ.

Неудивительно, что 
для Виталия Алексеевича 
мой визит был неожидан
ным: за все время рабо
ты в Средней Азии ему 
редко доводилось встре
чаться с томичами, а с 
людьми, связанными с 
политехническим инсти
тутом, тем более. •

— Как живет Томск? 
Институт? Все-все рас
сказывайте, — Виталий 
Алексеевич сразу забро
сал меня вопросами, а 
потом, спохватившись, 
попросил:— Можно сна
чала я вас немного по
спрашиваю, а потом вы 
меня?

Говорили долго: о тех 
изменениях, которые про
изошли за эти годы, о 
;:4’-ых кафедрах и фа
культетах, о студенческой 
жизни...

В открытые окна каби
нета протягивало свои 
жаркие лучи знойное 
ташкентское солнце, ста
новилось душно. Виталий 
Алексеевич включил вен
тилятор и мечтательно 
заметил:

— А в Томске сейчас 
тает последний снег, ско
ро черемуха зацветет. 
Завидую я сибирякам, 
умеют они ждать и це
нить весну, почувствовать 
ее. Жаль, что мне рано 
пришлось покинуть род
ные края...

В 1955 году В. А. 
Захаров закончил геоло
горазведочный факультет. 
Как раз в это время Ми
нистерство геологии от
бирало на Дальний Вос
ток лучших специалистов; 
в их число попал и Ви
талий Алексеевич? 15 лет 
отдал он геологическому 
освоению одного из са
мых необходимых зага
дочных уголков нашей 
Родины. Приморское гео
логическое управление во 
Владивостоке, экспеди
ция в старинном казац
ком селе Кортун, Крас
ноармейский район При
морского края — с этих

— У меня уже взрос
лая дочь, и я очень люб
лю рассказывать ей о
времени учебы в инсти
туте, восстанавливая в
памяти все подробности. 
Да и как можно забыть? 
Институт дал мне люби
мую работу. Не знаю, ка
ким бы я был главным 
инженером, если бы не 
работал на факультете 
секретарем комсомоль
ской организации и по
литруком общежития. Но 
как много дает общест
венная работа, мы начи
наем понимать только 
тогда, когда полностью 
становимся зрелыми и са
мостоятельными людьми. 
Это и самодисциплина, и 
умение общаться, и воз
можность координировать 
свое личное время. На 
предприятии, где я ра
ботаю главным инжене
ром, — большой коллек
тив. Работа очень слож
ная: проектирование и
модернизация, капиталь
ный ремонт энергетиче
ских объектов, кроме то
го, у нас важное место 
«занимает деятельность 
по. охране окружающей 
среды. Понимаете, сколь
ко нужно уметь, чтобы 
справляться со всеми за
дачами! Поэтому навыки, 
полученные в институте, 
имеют огромное значе
ние...

Когда наш разговор 
подошел к концу и по
ра было расставаться, 
Виталий Алексеевич по
просил на прощание:

— Пожалуйста, пере
дайте привет моим кол
легам, преподавателям 
ГРФ И. Ф. Селяевой, 
В. И. Рубанову, В. И. 
Горбунову, А. М. Сафро
нову и всем, кто еще 
помнит Захарова и, ко
нечно, кланяюсь Вершин
ке, учебным корпусам ин
ститута, знакомым ули
цам^ города.

Т. КОНДРАЦКАЯ,
Ташкент — Томск.

20 лет 
спустя

Вернуться в юность. 
Через двадцать лет — 
как будто зачеркнуть 
и вновь начать их. И 
твой транзитный авиа
билет — как стуби- 
лет дипломника — в 
печатях...

Все тот же Томск! 
Любая из дорог вела 
к нему, шептала: 
«Приезжайте!».

Профессор твой все 
так же мудр и строг, 
все так же льстит его 
рукопожатье. И лица 
всех сокурсников тво
их все те же — раз
ве чуточку постарше. 
Но юности задор в них 
не утих — что юно
сти до инженерных 
стажей!

Июньский ветер в 
резком вираже все так 
же тополиный пух 
кружит. И двадцать 
лет, что прожиты уже, 
еще как будто пред
стоит прожить.

НА СНИМКАХ: вы
пускники ЭЭФ 1Й59 
года в Томске.

С Е С С И Ю  С Д А Ю Т  А К Т И В И С Т Ы
Хороший пример в подготовке 

к сессии показывают комсомоль
ские активисты. Вовремя получи
ли зачеты, в срок и без троек 
сдают экзамены члены комиссии 
комсомольского контроля, кото
рой руководит студент ГРФ 
А. Безер, члены «Комсомольско
го прожектора» и их ответствен
ный — А. Костюк (АВТФ).

Радуют и результаты секрета
ря комсомольской организации 
УОПФ И. Алексеева, идеологов 
факультетов О. Косткина (ФТФ), 
Е. Куприяновой (ЭФФ), Н. Са
зоновой (УОПФ), А. Туманова 
(ТЭФ), А. Лошкарева (ХТФ).

Как сообщили в деканатах,

эти студенты успевают вниматель
но следить за тем, как на фа
культетах проходит сессия, и по
могают отстающим.

Особенно хорошо подготови
лись к сдаче экзаменов * члены 
учебно-воспитательных комиссий 
АЭМФ, УОПФ, ЭФФ, ЭЭФ.

Лучшие результаты у комсор
гов групп 7251, 7651, 7161, ко
торые не только сами хорошо и 
досрочно сдают экзамены, но и 
проводят большую организацион
ную работу в сессию.

В группе 3350 все студенты 
вовремя получили зачеты и до
срочно сдали один экзамен. В 
этом немалая заслуга и комсорга,

группы В. Никитина, в зачетной 
книжке которого только «хоро
шо» и «отлично».

Но, к сожалению, не все ком
сорги понимают свою роль в ходе 
сессии. Например, комсорг груп
пы 9472 ЭЭФ Г. Ковенко сдает 
досрочно, а группа в целом под
готовилась к экзаменам очень 
слабо, в результате чего по тео
рии основ электротехники студен
ты -получили двенадцать «неудов». 
И таких случаев немало.

Впереди — еще по одному эк
замену. Хочется пожелать акти
вистам ВЛКСМ успешно закон
чить сессию и хорошо отдохнуть 
летом. Т. ЕВГЕНЬЕВА.
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НУЖНО СДЕЛАТЬ 
ПРАВИЛЬНЫЕ ВЫВОДЫ

В этом году коми
тетом комсомола и 
советом по ОПП ин
ститута систематиче
ски проводились про
верки текущей работы 
по общественно-поли
тической практике и 
аттестационных собра
ний.

Выяснилось, что в 
зимнюю аттестацию 
большинство группо
вых аттестационных 
собраний было сорва
но, или они проходили 
при явном нарушении 
положения по ОПП. 
Подобные факты объ
ясняли ответственные 
на факультетах так: 
поскольку аттестация 
проходила в сессию, 
когда загружены пре
подаватели, у студен
тов не хватает време
ни, и трудно их орга
низовать, успешное 
проведение аттестации 
невозможно. Однако 
почти на всех факуль
тетах теперь, во вто
рую аттестацию, ре
зультаты оказались 
такими же, хотя она и 
проходила, в основ
ном, за неделю до за

четов, исключая ХТФ.
Так, в группе ХТФ 

5760 студенты не 
проставили оценки 
по теоретическим ос- 
канов по ОПП, собра- 
ционные книжки, а в 
ведомостях комсорг 
без всяких оснований 
поставила всем оценку 
«хорошо». Так же по
ступили в группе 
4262 МСФ, где все 
оценки в аттестацион
ных книжках простав
ляются комсоргом 
группы, а не руково
дителем соответствую
щих направлений
ОПП.

Всего был прокон
тролирован ход атте
стации в 43-х группах. 
В соответствии с гра
фиками, утвержденны
ми заместителями де
канов по ОПП, собра
ния проходили только 
в шести группах. Гра

фики не были выдер
жаны на всех факуль
тетах. Но хуже всего 
была организована ат
тестация на ТЭФ, 
ФТФ, где из восьми 
проверенных групп 
каждого факультета 
только в одной вовре
мя проходила аттеста
ция.

Показал неудовле
творительную органи
зацию и УОПФ. Здесь 
из шести проверенных 
групп собрание также 
проводилось в одной. 
В некоторых группах 
аттестация проводи
лась в отсутствие са
мой группы, лишь 
треугольников и ку
ратором.

Кроме плохой орга
низации, аттестацион
ная кампания оказа
лась не оформленной 
средствами соответст
вующей наглядной 
агитации. Бюро

ВЛКСМ не организо
вали широкой гласно
сти о проведении та
кого важного меропри
ятия.

Всем кураторам, 
общественным активи
стам, ответственным 
за ОПП следует бо
лее серьезно подхо
дить к решению на
сущных проблем в 
этой области, искоре
нять формализм и 
безответственность в 
этой важной работе,; 
Совет по ОПП сов
местно с комитетом 
комсомола, со своей 
стороны, употребит 
все средства, для улуч
шения организации 
этой' работы. Особое 
внимание будет уделе
но студенческой груп
пе. Наряду с более де
тальной и серьезной 
учебой комсоргов и 
кураторов будет уси
ливаться контроль за 
принятием и выполне
нием соцобязательств, 
за всей работой по 
системе ОПП.

Л. ШИКАНОВ,
член совета ОПП 

института.



ПЕРВЫЙ
ПЕКАН

ФНЗИК0-
ТЕХННКОВ
26 июня исполнилось 

70 лет со дня рождения 
одного из основателей и 
первого декана физико- 
технического факультета 
Вадима Никоновича Ти
това.

Особенно много друда 
и энергии вложил В .' Н. 
Титов в организацию но
вого в институте физико- 
технического факульте
та, когда страна испыты
вала острый недостаток 
в специалистах по новой 
физической и химико-фи
зической технологии, 
когда требовалось в сжа
тые сроки параллельно с 
выпуском инженерных 
кадров строить новые 
10-й и 11-й учебные кор
пуса, оснащать сложным 
оборудованием лаборато
рии, строить общежития 
для студентов и дома для 
сотрудников.

Имя В. -Н. Титова ши
роко известно как соав
тора разработки первых 
советских бетатронов, 
первого телецентра в 
Сибири, многих работ по 
автоматизации промыш
ленных предприятий, ав
тора более 100 научных 
трудов. Многие ученые 
вузов Томска, ныне док
тора наук, руководители 
институтов, называют се
бя его учениками, под 
руководством Титова вы
полнено более 20 диссер
тационных работ.

Характерную особен
ность стиля работы Ва
дима Никоновича состав
ляла целеустремленная 
направленность научных 
исследований на скорей
шее использование их 
результатов в народном 
хозяйстве. Не случайно 
большинство работ со
трудников научно-иссле
довательской лаборато
рии и кафедры, которы
ми он руководил, закон
чилось внедрением в 
производство.

И в воспитании новых 
инженерных кадров боль
шое значение В. Н. Ти
тов придавал развитию 
навыков научных иссле
дований. По его инициа
тиве в 1957 году снача
ла на одной, а затем на 
всех кафедрах ФТФ в 
учебный план занятий 
была введена прогрессив
ная и широко известная 
ныне форма научно-ис
следовательской работы 
студентов — УИРС.

Вадим Никонович
пользовался большим 
уважением и авторитетом 
среди сотрудников и сту
дентов факультета. Люди 
шли к нему не только 
за советом по работе, но 
и со своими личными бе
дами и невзгодами, рас
считывая на помощь и 
внимание, и никогда, не
взирая на занятость, он 
не отказывал в участии. 
Поэтому сейчас в каждо
дневной работе с нами 
останется навсегда наш 
первый декан, ученый, 
человек — Вадим Нико
нович Титов.

В. ГОРБУНОВ, 
профессор, директор 

НИИ ЭИ,
В. КАРНАЧУК, 

доцент, зав. кафедрой.

Торжественно и радостно от- 
Е метили политехники День совет- 
Е ской молодежи.

Представители факультетов 
| влились в городскую колонну и 

щ возложили цветы и гирлянды к 
ь памятникам В. И. Ленину, геро- 
5 ям революции. Гирлянда из паху- 
в чих веток легла к подножью па- 
В мятника погибшим политехникам. 
В Вечером состоялся городской ми- 
= тинг у Дворца спорта, бойцы луч- 
Е ших отрядов зажгли факелы.

Воскресным утром политехни
ки торжественно проводили сту
денческие отряды на стройки об 
ласти. Наш институт признан 
лучшим по подготовке к студен
ческой целине и награжден По
четной грамотой обкома комсомо
ла.

Этот праздничный день был по
лон музыки, песен, веселья.

НА СНИМКЕ: выступают сту
денты.

Фото Б. Коновалова.

Моя 
подруга
Ингрид

С каждым годом крепнет 
и растет солидарность сту
дентов нашего института с 
молодежью других стран: 
политехники принимают 
участие в решении техниче
ских проблем, а наши пре
подаватели учат студентов 
развивающихся стран. Еже
годно устраиваются выстав
ки научных работ у нас и 
за рубежом. Молодежь по
стоянно общается друг с 
другом: лучшие бойцы ССО 
побывали во Франции, ГДР, 
Польше. Во Всемирном фе
стивале на Кубе участ
вовал и делегат нашего 
института Б. Шорохов, по
езд дружбы познакомил по
литехников с молодежью 
Венгрии и Румынии.
Ежегодно лучшие группы 
уезжают в молодежные 
международные лаге
ря отдыха. В институте по
пулярен кружок француз

ского языка. Крепнут г 
личные связи студентог 
Вот что рассказывает о п 
реписке со своей подруге 
из ГДР студентка УОП 
Нина Карнатова.

Мое знакомство с Пн- * 
грид началось еще со шко
лы.» У нас был создан ин
тернациональный клуб, и 
все мы переписывались с 
молодежными организация
ми ГДР, Чехословакии и 
Польши. Однажды при
шло письмо в котором 
одна девочка писала, 
что хочет переписы
ваться с человеком, интере
сующимся . симфонической 
музыкой. Это было письмо 
от Ингрид. Так и началась 
наша -переписка. Сейчас 
Ингрид тоже студентка, 
учится в Берлинском поли
техническом институте, по
этому интересов общих у 
нас очень много. Мы еще 
ни разу не виделись друг с 
другом, но нас связывают 
очень крепко дружба и вза
имопонимание. Благодаря 
переписке Ингрид овладела 
русским языком, подробнее 
узнала о Советском Союзе. 
Когда-нибудь я встречусь 
со своей зарубежной подру
гой, и нам еще много будет 
что рассказать друг другу...

Лариса ЩЕРБИНИНА
Безмерна жизнь у каждого поэта.
К ней ГОСТы не подходят — ни один. 
Но каждый умереть готов — за эту 
И жить готов за эту — до седин.
Поэт поймет, приблизит и услышит.
Он знает: надо жить. И будет жить.
И снова будет всех сильней и выше.
И снова будет с Карлсоном дружить,
И рисовать неоновые звезды,
И обнимать малиновую цветь,
И засыпать под виноградной гроздью.
Он будет жить, чтоб многое успеть — 
Исправить, дописать, переучиться,
Забыть, переболеть, перестрадать, 
Простить, перечеркнуть, опять влюбиться, 
Опять поверить и опять понять... 
Зажжется солнце ранним теплым утром, 
И зайчики запляшут по стене.
Встает поэт, задумчивый и мудрый,
И в новых красках мир рисует мне.

Валентин ГОЛИ Г1 ЕМКО
ПОЛЕННИЦА

Бац колуном! — 
Полукольца —
В разные стороны — 

дзын-нь... 
Пахнет укропом

и солнцем
После недавней грозы. 
Складывать станем 

полешки,
Ровненько,

-за городьбой, — 
Батя мне в шутку:

— Полегче!
Где уж поспеть

за тобой! — 
Порле, довольны

работой,
Чурки поставим

стоймя,
Сядем и сладко,

с охотой
Курим, в две струйки 

дымя.
Щурюсь от дыма

и света.
Вышла поленница — 

как!
Словно не на зиму это, 
А на века!

Ир ина ПАВЕЛЬЕВЛ
Что такое «Шур- 

шутки», и как они по
явились? Вот одна из 
возможных версий.

Когда физикам не 
до шуток, ЭВМ не пи
шет стихи и не рису
ет Джоконду. Пуле- 
метно отстучав выда
чу, ЭВМ успокаивает
ся, а физики начина
ют разбираться в ее 
расчетах. Шуршат 
многометражные ру
лоны, нагоняя тоску и 
прогоняя веру в ус
пешную защиту кур
совой. Единственное 
спасение от этой шур
шащей тоски — шут
ка...

Вот так, наверное, 
и появился новый 
жанр — «Шуршутки».

— Ну нет, *— ска
зала Ира Павельева, 
студентка физфака 
ТГУ, автор многих 
шуршуток и самого 
жанра. — Это все до
мыслы лириков. На 
самом деле было так...

Но это уже совсем 
другая история.;

Как вышло так,
что долговечней

Нас
Нами созданные вещи? 
Подумай. только: „ -

сотня легу-*;-!?.
. дебл уж нет,

А табурет...
Еще бы ладно —

теорема,
Картина,

или же поэма, 
Но табурет...

Так, так —
С дельфинами контакт!.. 
Он, верно, состоится

вскоре —
Когда совсем загадим 

море.
Что показать

на плавниках,
У них, конечно же,

найдется... 
— Да, видно, нам

молчать придется.

В колючей проволоке — 
Квадрат опасный,
Тюрьма,

объект военный, 
сектор частный, 

Концлагерь и — 
подобные «курьезы»...

— Нашли что >—
позаимствовать

у розы!

Вести ССО
Есть в нашем отря

де славная традиция 
— ежегодно прово
дить . комсомольское 
собрание, посвященное 
памяти почетного бой
ца, — Дмитрия Дмит
риевича Староверова, 
выпускника ТПИ, по
гибшего в боях за Ро
дину в 1941 году.

6 июня бойцы ССО 
«Синильга» собрались 
в красном уголке об
щежития. И те, кто 
едет- в отряд уже не 
первый год, рассказа
ли новичкам о жизни 
Дмитрия Дмитриевича. 
Зачитали строки из 
писем москвички Ев
гении Николаевны 
Староверовой —•; жены

В нашей
памяти
навсегда
погибшего, с которой 
отряд ведет постоян
ную переписку. Пись
ма Евгении Николаев
ны — спутницы ге
роя, ветерана войны и 
труда, вдохновляют 
нас, учат упорству, 
настойчивости, преодо
лению трудностей.

На собрание «Си- 
нильги» была пригла
шена почетный гость 
отряда, его бывший 
комиссар Таня Каме

нева, которая расска
зала нам о поездке 
по местам сражений 
партизанского отряда.

Традиционным воз
ложением цветов к па
мятнику погибшим по
литехникам заверши
лось наше собрание.

В этом году мы ре
шили провести удар
ный день «За себя и 
за того парня», а на 
заработанные средства 
установить мемориаль
ную плиту на место 
гибели Д. Д. Старо
верова.

В августе, вместе с 
оисковой груйпойуйа^ 
ши лучшие бойцы из 
отряда, поедут в Смо
ленскую область на 
место гибели героя-по- 
литехника.

О. АРТЮШИНА, 
комиссар ССО 
«Синильга», ХТФ.

ЗВЕНИ. ПИОНЕРСКОЕ ЛЕТО!
Вновь ожил, зазвенел 

детскими голосами пионер
ский лагерь «Юность». В 
первом сезоне здесь отдох
нут 250 детей сотрудников 
нашего института.

Уже начали работать 
авиамодельные кружки, изо
студия, кружок мягкой иг
рушки, фотокружок, спор
тивные секции.

21 июня дети побывали 
на выставке краеведческого 
музея «Художники на Ма-

Где ты, читатель, где ты 
листаешь меня на ходу, 
студенческую газету — 
последнюю в этом году? 
Сдан самый коварный 

экзамен,
и летний намечен путь... 
А мне бы — на мир 

глазами
Твоими, читатель,

взглянуть!

лой земле».
В библиотеке пионеры 

нашли для себя интерес
ные книги.
Преобразилась линейка 

лагеря: забетонированы до
рожки, посажены деревья, 
цветы, обновился спортком
плекс. ,■

Скоро начнет работать 
кружок юннатов.

Столовая «Лакомка» 
вкусно кормит ребят.

С. КОЗЬМИНА.

Пиши мне почаще
письма,

заботой делись и мечтой. 
Ведь я без тебя —

немыслима, 
ведь я без тебя —

ничто.

От редакции: следующий 
номер газеты выйдет 23 
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